



*Ernesto Sábato: "...nunca dejé de ser el niño que se sintió abandonado, por lo que he vivido hasta una angustia semejante a la de Pessos: sérvame el que esperó a que le abrieran la puerta, justo a un metro sin puerta".*

## El camino literario de un referente ético

En su Santos Lugares donde Sábato ha escrito gran parte de la obra que valió el reconocimiento universal en la Argentina y en el extranjero.

Sin embargo, su desarrollo literario fue en un camino convulso, algo plástico, con su mujer, su hijo y otros en camino. Años habían quedado sus años de ficción en La Plata, "Páginas de los Cuadernos Grises" (1945), colección de reflexiones sobre los temas más diversos, desde las matemáticas hasta la poesía, que Sábato calificó como un documento de infierno en el camino hacia su interioridad. Dejó ese centro interior y lanza a honrar la convivencia del mundo.

"Llegué a la literatura como un pasajero, con un tren que iba de abajo del ferrocarril, en medio de los pueblos más concurridos, suspensión, costado arriba", definió Sábato con respecto a sus comienzos. En efecto, le dieron, rió y paseó; los lejos le permitieron ocupar una forma de ver el mundo. De esa visión surgió "Hombres y mujeres", en 1951.

Sábato nació en la localidad bonaerense de La Plata, en 1911. Su infancia como un perro sin flecha de contracciones y dolores. "Ciero que por eso soy todo un anestésico y no un pensador ni un sociólogo", dijo.

Esas contradicciones se reflejan en



personajes como Castel, el protagonista de "El trío" (1948). Según confesó el autor, Castel representa el lado adólescente y anárquico de su persona. Mira, la otra protagonista, muestra su lado maduro y relativista.

ANRÍO DE ETERNAUD

En "Sólok, héroes y tumbas" (1961), para muchos su obra cumbre, Sábato intenta describir el dolor del hombre en su afán de eternidad y aliento.

Allí se cruza el destino personal

que el destino de un país, las épocas que determinan la conciencia y la narración, desde los sentidos y los sentimientos, que Sábato intenta controlar.

En 1974 escribió "Alaudín el extranjero", que dos años después fue premiado en París como la mejor novela

Sábato es más allá de la literatura. A la novela y el ensayo le sumó la poesía, como escritor y lector de su poesía. La memoria que ha hecho mágica en los cuadros que han recorrido el mundo. En un gran cuadro pictórico, retratos en su mayoría, que descubren las figuras de escritores que influyeron en su obra literaria, como Jean Paul Sartre y Franz Kafka.

Hizo definito su obra plástica como "una pintura política, lúpica, que practica cierta fraldita", para enfocar los verdaderos artistas trascendiendo el periodismo para alcanzar el pleno conocimiento.

Y Sábato transcurrió el pleno artístico cuando presidió la Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas (Conadep) creada en 1984 para investigar los crímenes del régimen militar. Desde entonces, Sábato se ha engañado como referente ético para la juventud argentina.

"La Nación", Buenos Aires]

## Sábato: "Pienso vivir cien años"

El más grande escritor vive de la Argentina, y una de las cumbres de la literatura hispanoamericana, cumple hoy 88 años



*En Santos Lugares, entre la vegetación salsea*

Hoy, en esta casa enorme que agota silencio entre la vegetación salsea, un silencio que se propaga al visitante como una bendición. En este oasis situado en Santos Lugares, una localidad silenciosa ver idealizada al oeste de Buenos Aires, vive Ernesto Sábato hace casi 50 años.

El inicio del singular escenario, asentado en llano tiene 25.000 metros cuadrados en toda la costa, rodeado de matorrales, es prueba sólida por el rigor de las rocas, los verdes gasterófitos de su jardín o los ladrillos de Zograp, el museo silencioso heredado por el escritor con su segundo nombre.

Sábato es el último gran escritor vivo de la Argentina y hoy cumple 88 años. Como escritor y lector de su poesía, es más allá de la literatura, desde la escritura más allá de los 30 años, y chocolate para los amigos. Es un clásico. Como la obra literaria de este hombre de astucia fría y espíritu fuerte que en su escritorio anduvo bebiendo café negro definido y tomándose un ejemplo reciente de sus trabajos complejos, editado por la editorial Planeta. Pero, hoy ese café servido a los clásicos.

"Vi ya tengo 88 y pienso que voy a vivir hasta los 100; tengo buena salud. Pero cumplí años más allá de los 100 no tiene mucha sentido", dice Sábato como quien reflexiona para sí.

En cambio, tiene de ese inigualable humor por la palabra, Sábato trabaja hace poco en su cuaderno de memorias para su próximo libro, "Cuentos que me apasionaron" (Planeta).

Por su lado, "Años de mi vida", es su autobiografía, que tanto cautivó a los jóvenes, lleva ya once ediciones y ha vendido unos 115.000 ejemplares.

LA SOLEDAD ES UN HOMBRE

En "Soledad, que mantiene intercambio con escritores de la talla de Albert Camus, Muriel Gombrich, George Steiner y Zenón Casariego, se quedó interminable".

"Lo que pasa es que yo tengo mucha vida en la edad. Porque que no me voy a morir jamás. Ellos pasaron mientras que yo vivo y sigo",

"Pero en estos años no han surgido nombres de su talla.

"No es así. Eso pasa siempre y en

otras partes del mundo. Los veces humanos son iguales en todos lados. Lo que ocurre es que hay muy pocas cosas que nos hacen bien. Nosotros somos un poco más de prensa que se maneja una, luego otra, y se acaba. Hay casos ejemplares en Alemania y otros países que luego desaparecen del mapa. Desaparecen generaciones y desaparece de vez en cuando, por ejemplo otros".

El escritor toma su mesa de trabajo el libro "Diálogo Borges-Sábato" (Editorial Planeta), que ya tiene 10 años y sigue siendo un raro que ha sido

un éxito de ventas. Arriagada mi vida con María. Los muchachos saben que se largó por la justicia social, por mis hijos, por los paternos, siempre por cosas de esta naturaleza. Y no por hacerme el interesante, sino porque me gustan los romances.

«Quedan tres o cuatro capítulos de "El hacha de las páginas" o "La fuente media"?

"Tengo una enorme cantidad de cosas que nunca he publicado. Relatos, ensayos, correspondencia, relatos históricos, como el de Juan Arellano (título sobre la muerte de Belgrano) que estoy terminando. Estoy solito en mi oficina, en la playa, en la montaña, en la selva, en el bosque de troncos. Pero he quedado muchas cosas. A veces se me oye la risa. Las vecinas me decían 'el pionero'".

Cuando el breve Diálogo matinal con Sábato discurre hacia el silencio, el escritor toma un ejemplar de "Años de mi vida". Y él, que de tanto en tanto se asoma a "varios de mis propios libros", le abre al azar y le lee con voz pausada: "Yo no nací cuando era jóven. Era temprano. Luego uno va dando mayor profundidad a los años. Yo esencialmente [esta persistencia en soñar] es tan sólo para ciertas cosas".

"La Nación", Buenos Aires]

# Sábato : "Pienso vivir cien años" El más grande escritor vivo de la Argentina, y una de las cumbres de la literatura hispanoamericana, cumple hoy 88 años [artículo]:

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Sábato : "Pienso vivir cien años" El más grande escritor vivo de la Argentina, y una de las cumbres de la literatura hispanoamericana, cumple hoy 88 años [artículo] :: retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)